



Effets des mesures d'économie dans la formation continue Domaine de l'environnement

Fachkonferenz
Umweltbildung

Conférence suisse
de l'éducation à l'environnement

08.05.2025 Conférence sur la politique de l'éducation 2025

Contenu

- Aperçu Environnement et éducation
- Promotion "éducation et environnement" et suppression prévue
- Conséquences de la suppression du soutien "Éducation et environnement"

Conférence sur l'éducation à l'environnement



Fachkonferenz
Umweltbildung

Conférence suisse
de l'éducation à l'environnement

Qu'est-ce que l'environnement (et) l'éducation ?

- l'éducation à l'environnement s'adresse à tous les groupes cibles (enfants, jeunes et adultes)
- L'éducation à l'environnement est à la fois le processus et le résultat lorsque les personnes développent, consciemment et inconsciemment, des compétences qui leur permettent de maîtriser les exigences de la vie de manière autonome et en tant que membres d'une communauté.
- Ce faisant, ils assument la coresponsabilité de leur environnement naturel, social et culturel (façonné par l'homme).
- L'éducation à l'environnement se concentre sur la préservation des bases naturelles de la vie. Elle apporte ainsi une contribution fondamentale à l'éducation au développement durable.

Promotion «Education et environnement»

- L'OFEV encourage et soutient **des projets de formation innovants et axés sur les résultats** à hauteur de 6 millions de francs par an.
- L'accent est mis sur les projets qui contribuent à l'acquisition de **compétences environnementales** importantes et, finalement, à la préservation des ressources **dans le monde professionnel**.
- Ancrer l'éducation à l'environnement **à tous les niveaux du système éducatif suisse**, notamment en permettant aux professionnels d'adopter un comportement respectueux de l'environnement.

Paquet d'allègement 27

Deux mesures sont prévues :

- Suppression de la subvention "Éducation et environnement" (finances)
- Suppression de 9 articles de loi axés sur l'éducation (bases)

Suppression des finances

- L'investissement de 6 millions de CHF de la Confédération est multiplié par le travail des multiplicateurs*.
- Les cantons, communes, fondations, etc. investissent des contributions supplémentaires
- La disparition des finances aurait des conséquences directes sur :
 - La qualité du travail des multiplicateurs*.
 - Importance de l'éducation à l'environnement

Suppression des articles de loi

- Art. 1 & 14a de la loi sur la protection de la nature et du paysage LPN
- Art. 41 Loi sur le CO2
- Art. 49 Loi sur la protection de l'environnement LPE
- Art. 64 de la loi sur la protection des eaux LEaux
- Art. 29 & 38a de la loi sur les forêts LFo
- Art. 14 de la loi sur la chasse LChP
- Art. 13 Loi fédérale sur la pêche LFSP

→ un énorme éventail d'acteurs* concernés

Suppression des articles de loi

Formation initiale et continue de multiplicateurs*.

- Perte du pilotage stratégique/financement par la Confédération

Formations initiales et continues pour les professionnels

- La suppression des articles de loi empêche la Confédération d'accorder des aides financières pour la formation et la formation continue.

Qualité des formations initiales et continues correspondantes

- Le discours sur la qualité et le lien avec les objectifs fédéraux se perdent

Qui est concerné – deux exemples

Loi sur la chasse :

- 30'000 chasseurs*, 1'762 gardes-faune BP, cours fédéraux pour gardes-faune

Loi sur la protection de l'environnement :

- Professions dans le domaine de l'environnement (env. 15'000 personnes) :
Spécialiste de l'environnement et de la nature BP, conseiller/ère en environnement BP, ingénieur/e en environnement HES,
- Professions de la gestion des déchets (env. 12'000 personnes) : Recycliste CFC, Spécialiste en installations d'élimination BP, Préparateur/trice de matières premières BP, Conducteur/trice de chaufferie BP, Cours de diplôme Direction des déchets et du recyclage, Cours spécialisés Décharges et déchets spéciaux, Collecte sélective, Recyclage de l'acier, Substances critiques dans les vieux métaux, Compostage et installations de méthanisation

Conséquences pour la formation des adultes

Au niveau fédéral, l'éducation à l'environnement s'adresse principalement aux adultes

- Développement des **compétences des professionnels** pour une utilisation durable de nos ressources
- Formation initiale/continue de **multiplicateurs***.

Soutien à l'éducation et à la formation

- Aides financières par le biais de la promotion "Education et environnement
- Discours sur la qualité et orientation vers l'efficacité